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本报记者 郭志明

政企研共话营商环境：
直击痛点、打通堵点、解决难点
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0808第五届第五届““一带一路一带一路””园区建设国际合作峰会暨第十六届中国企业发展论坛营商环境峰会园区建设国际合作峰会暨第十六届中国企业发展论坛营商环境峰会

6月29日，在第五届“一带一
路”园区建设国际合作峰会暨第十
六届中国企业发展论坛营商环境
峰会上，一场由官员、企业家、学者
构成的，围绕营商环境进行的高端
对话吸引了与会者的注意力。

改善营商环境的痛点、堵点、
难点究竟在哪里？政企研三方如
何打通信息壁垒实现联动？参与
对话的八位嘉宾对此各抒己见。

放中有管，管中有服
“放管服”，就是简政放权、放

管结合、优化服务改革的简称。近
年来，“放管服”改革不断推向深
入，生产力与生产关系得到进一步
解放。随之而来，多大程度的

“放”、怎样去“管”、由谁去“服”成
为实践中困扰政府、企业的新问
题。

中国一重集团有限公司党委
常委、副总经理隋炳利介绍说，地
方政府和公司近期出台了一系列

“放管服”政策，收到了良好的效
果。作为企业，一重集团发挥产业
引领作用，以一重产业园为平台与
下游企业结成友好关系。

隋炳利举例说，一重集团在货
款支付以及服务方面，以一重集团
的技术标准为下游企业做好对
接。在企业和各级政府的努力下，
已经有十几家南方企业自愿到东
北产业园落户。

安徽灵璧县委常委、副县长朱
峰说，在解决招商引资、营造好的
营商环境过程中，灵璧县发现企业

用工的结构性需求矛盾问题。为
此，灵璧县在原职业高中基础上投
资6亿元，建设了灵璧县职业技术
学校，并且和对口帮扶扶贫工作的
合肥工业大学联合办学，建立了合
肥工业大学技师学院灵璧分院。
多项措施并举，不仅为来灵璧投资
的企业培养了所需要的产业工人，
同时还有力促推了教育扶贫工作
的开展。

“放不是一放到底不管，而是
放中有管、管中有服，我们正是这
样做的。”山东省博兴县副县长苏
涛透露。

据苏涛介绍，围绕增强市场主
体的舒适感和便利感，博兴县大力
提高行政审批效率。同时利用“黑
名单”、“白名单”制度，打击失信企
业，扶持守信企业，帮扶困难企业。

晟宸城市建设发展有限公司
和廊坊市政府以购买服务的形式
来替政府园区进行招商、建设、运
营。公司董事长朱光明在招商实
践中感受到，政府的审批手续在做
减法，服务在做加法，很多事情都
能一站式办妥，解决了很多实际问
题。

现代科技是营商环
境的加速器

工欲善其事，必先利其器。
大数据、物联网等现代科技手

段在改善营商环境方面起到的作
用不可或缺。

贵阳市委常委、副市长孙志明
透露，大数据在贵阳市政务、商务、
民生各个领域发挥了积极作用，包
括在营商环境营造方面，大数据也

显示了巨大的威力。
“政府开放数据是常态，不开

放数据是例外。我们把政府数据
打通使用，为营造良好营商环境起
到非常基础的作用。我们是以数
据解读的方式，加强对权力运营的
监管，实现权力的可视化、监管的
具体化。通过数据解读将贵阳市
所有权力部门整合起来，大家在一
个对数据监管的环境下来运用权
力，进行市场的维护和管理，也起
到了非常积极的作用。现在我们
在数据解读当中完成审批的事项
超过2000项，我们下一步在考虑
有没有可能打造数据统筹，加强数
据执法的监管。”孙志明介绍说。

ISO中国国家成员体中国专
家、北京神洲天才发展有限公司首
席科学家谢建平认为，中国改革开
放以来大的科技布局为中美两国
竞争创造了宏观营商环境。由于
我们国家缺乏IP网络的核心知识
产权，所以发生了“中兴事件”和

“华为事件”。可喜的是，我们国家
研发的网络和相关科学突破，得到
了40个国家的认可。在这个环境
下，希望中国企业用我们自己的网
络体系来建设国家的网络主权。

“一带一路”沿线营
商环境更复杂

中国石油投资集团董事局主
席邵辉的关注点放在“一带一路”
沿线营商环境。她说，“一带一路”
沿线牵扯着文化、信仰还有很多的
民族习惯以及国家主权问题，可能
比中国的营商环境更复杂。

北京师范大学“一带一路”研

究院院长胡必亮认可邵辉的看
法。他解释说，以“一带一路”沿线
65个国家为例，47个是不发达和
发展中国家，比重超过70%，这些
国家在营商环境方面存在着很多
问题。

首先，政府的行为并不规范，
要到这些国家去投资，基本上都有
不规范行为，这种情况比较普遍。

第二，市场的机制、市场的基
础设施不健全，信息、政策这方面
不健全。硬件方面比如市场、信息
化的水平都比较差。

第三，法制不健全。不同国家
之间的法制差异性很大，法制体系
还不一样，不进行对接打官司都不
好打，依据哪一个法制做标准也比
较复杂。

第四，安全没有保障。很多国
家安全没有保障，社会政治很不稳
定。这些都是四个大的方面，跟营
商环境直接相关，要细分的话，问
题就更多了。

胡必亮认为，在这种不利环境
下中国企业要做好三方面应对。

第一，面对“一带一路”的投
资，没有灵丹妙药，只能是一个地
方一个策略，要对它进行系统深入
的研究，到哪个地方去就对哪个地
方进行研究，一国一策，一地一策，
没有捷径可走。

第二，加强合作，尽可能多元
的参与，跟当地人在一块，如当地
的企业家、国际知名的企业家，尽
可能不要自己单独干。跟国际知
名企业绑在一块，跟当地企业搞在
一块，这样的话就方便多了。

第三，要买信用保险，出了问
题之后至少有一个基本的保障。

北京大学光华管理学院原
党委书记、常务副院长王其文主
持对话环节
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